

「医療の安全の確保に向けた医療事故による死  
亡の原因究明・再発防止等の在り方に関する試案  
—第三次試案一」に対する意見（中間まとめ）  
(団体分原文)

平成20年5月  
厚生労働省

(注)

1. 平成20年4月4日から平成20年5月16日までに提出のあった意見を中間まとめとして公表します。
2. 公表・非公表の希望を問わず、意見ごとに整理番号をページ右上に付しています。
3. 全て非公表の意見は添付しておりません。

## 第三次試案に対する意見提出のあった団体一覧

整理番号	団体名
58	NPO法人医療制度研究会
60	日本医療労働組合連合会
72	NPO法人マネジメントアシスト
75	特別非営利活動法人医療と法律研究協会
79	匿名希望
87	薬害・医療被害をなくすための厚生労働省交渉実行委員会
93	日本臨床細胞学会
95	社団法人 神戸市医師会
99	財団法人 生存科学研究所 医療政策研究会
102	社団法人 日本薬剤師会
103	医療事故市民オンブズマン・メティオ
109	全国保険医団体連合会
110	医療問題弁護団
112	全日本民主医療機関連合会
113	東京保険医協会
117	有限責任中間法人 日本救急医学会
134	患者の権利オンブズマン東京
148	社団法人 日本病理学会
149	東京大学医科学研究所 探索医療ヒューマンネットワークシステム部門
173	北海道保険医会
182	東京女子医大病院患者連絡会
186	社団法人日本麻酔科学会
187	社団法人日本産科婦人科学会
191	特別非営利活動法人日本胸部外科学会
201	医療の良心を守る市民の会
203	社団法人大阪府医師会勤務医部会
204	全国済生会病院長会医療政策委員会
206	全国医学部長病院長会議 大学病院の医療事故対策に関する委員会
214	愛知県保険医協会 勤務医の会
220	陣痛促進剤による被害を考える会
377	医療過誤原告の会
472	社団法人 諫早医師会
544	医療情報の公開・開示を求める市民の会
580	愛知県保険医協会 政策部
626	医療事故情報センター
627	小樽市医師会
631	社団法人 兵庫県医師会
632	社団法人 日本看護協会
633	社団法人 全日本病院協会
635	社団法人 日本産婦人科医会
639	京都医療ひろば
641	日本労働組合総連合会
642	日本病院団体協議会
645	社団法人 日本病院会
646	社団法人 日本脳神経外科学会
650	社団法人 日本内科学会及び内科関連12学会
651	社団法人 日本医療法人協会
653	患者の視点から医療安全を考える連絡協議会準備会
654	社団法人 日本外科学会
	その他非公表の団体 2件

計 51団体

平成20年4月15日

## 「医療の安全の確保に向けた医療事故による死亡の原因究明・再発防止等の在り方に関する試案一第三次試案一」に対する意見について

法人・団体名：NPO 法人医療制度研究会  
代表者の役職・氏名 理事長 中澤堅次

「第三次試案の感想」

NPO 法人医療制度研究会 中澤堅次

### ■論旨：

診療関連死は、ミスと自然死、救命上の事故と犯罪、家族と医療者の信頼関係、被害者への補償、再発防止など、医療の原点にかかわり、死生観など国民意識に關係する重大な問題を含んでいる。試案は医療事故への警察介入という問題解決に第三者機関を作り、診療関連死全般にわたる問題を解決しようとした。

多くの反対意見に修正を重ねたが、第三次試案が構造上かかる矛盾がかえってはつきりしたという印象があり、主に医療安全と、病院と家族の信頼関係においてその感が強い。これは第二次試案で問題になった当事者の人権に配慮した結果生じた矛盾で、医療安全に行政統治を盛り込んだことも矛盾を深めている。

本案は多くの欠点を内蔵し、その欠点は構造的なもので修正では対応できない。強制力を伴い、多大な財源と膨大な専門人材を投入する第三次試案は、診療関連死という医療の根幹にかかる問題を解決するものではなく、反対に統治を意識しすぎた結果、安全と信頼という医療に最も重要な理念に障害を与える結果となった。

医療安全の手法は、所轄官庁である厚労省のリスク管理にまず取り入れるべきである。医師不足、薬害エイズ、C型肝炎、癲、年金問題の先延ばし、日米病床のカウント違いなど、どれをとってもこの官庁が、ここで言う委員会を統括する資格のないことがわかる。学会や医師会も医療のプロとしての関係を認識し、反省に立ち、前時代的なこの案を廃案とするべきである。

### ■中央安全委員会では勤務医の存在は否定されている

第三次試案では中央委員会が大きなポイントである。この委員会が司法上の医療水準を決め、行政処分に強制権をもつことになる。個人の責任追及ではなく再発防止に役割を置くとしているが、14 ページに図示された委員会の構成は、最も重要な当事者を代表する勤務医の立場は反映されていない。

有識者と法曹関係者の他は医療者であるが、学会は医療の水準を高めるのが仕事で、審判にかかわると水準は厳しいことは定評がある。病院会は病院長の集団、医師会は医療関連死を扱わない医師が構成員である。いずれも現場とは離れた人たちで、医学のプロであるが司法上の資格も安全管理の経験は伺えない。その人達が医師の職業生命がかかる法的判定を下し、現場の指導をして良いのか疑問が残る。

## ■第三次試案で明確化した医療安全に関する問題点

第三次試案に見られる変更で明らかになった矛盾を考察する。

- 1) 第三次試案では事故当事者の黙秘権を認めている。(27)-⑤

これにより当事者の人権は確保されたが、事故の真相究明があやしくなった。人権に配慮した結果、当事者の情報は得にくくなり、犯罪捜査のように証拠を固めて泥を吐かせる方式以外に真相を知る手段はなくなった。院内調査は不可能になり、委員会の役割である行政指導も根拠を失う。事故の真相究明は不可能になり、改善活動も家族の納得にも支障をきたす。処罰につながる調査と黙秘権と再発予防との間に矛盾が一層明らかになったかたちである。

- 2) 調査委員会の結論が病院や遺族の意見と異なる場合は、別にその旨を添付することになった。(27)-⑦

病院の意見が述べられるように改善された形だが、委員会の意見と病院の見解の相違が併記されれば、家族は利害に有利な見解を尊重する。はじめから現場に厳しい見解が尊重される構造に変化はない。

- 3) 委員会は報告書作成にあたり、再発予防のための医療水準と過失を判定する現場水準は同一でないことを明記するとしている。(27)-③

これを受け、多くの報告書は「医学上に問題があるが、常識的には問題がない」という回答をすることになる。しかし、家族がこれを理解できるかどうか疑問で、問題の焦点である警察捜査の誤解もここにあった。一つの委員会が二つの相反する役割を持ち、二つの水準を使うことがわかりにくい構造なのである。

- 4) 第三次試案では個人よりはシステムの欠陥に対する行政指導を重視するとしている。(47)(48)

事故は個人が起るものだが解決にはシステムによる対策が有効で、これをエラーというかどうかはともかく、システムを含めて解決策を探ることが医療安全のゴールドスタンダードである。現場では個人レベルの過ちを病院システムの改善により解決することが日常的に行われている。

中央の事故調査委員会が行政処分権限を持ち、システムエラーを検討するのであれば、事故の多くは現場に向かず、医療制度や政策のシステムエラーに結びついてゆく。当直明けの医師が起す事故には、医師の勤務体制が問われ病院システムの検討が行われるが、医師不足に原因があれば、システムの不備は医療政策の中で議論され、政府が解決することが出来るものであれば国のシステムエラーの検討が必要になる。このような改善が国レベルで出来る仕組みを考えているのであれば、間違えやすい名前の薬の認可もなくなり、理想的な国家のリスク管理が出来る。しかし、前文からも中央委員会の構成からもこの意図は見てこない。

- 5) 第三次試案は医療機能評価機構に報告された事例を委員会に提供するという仕組みを新たに取り入れた。(38)

医療安全の手法のなかでアクシデント・インシデントの報告制度は画期的な出来事であった。今まで気がつかなかつたリスクが次々に報告された。厚労省は強制報告をさせてそれをやろうとしているが、個人や病院の行政処分が目的であれば報告にブレーキがかかる。責任を問わないことを前提にした、アクシデント・インシデント報告に基づく安全活動は完全に死んでしまい、定着しつつある「情報に基づく文化、報告し続ける文化」に壊滅的な打撃を与え、もうひとつの医療危機をもたらすことになる。

以上が第三次試案で明らかになった再発予防改善活動に関する矛盾である。次に問題にするのは、第三者機関が間に入る試案の構造が、家族と病院との信頼関係を対立に変える恐れがあることである。家族と病院の間にはインフォームドコンセントによりある程度の信頼関係があり、医療行為の多くは両者の信頼で問題なく推移するが、結果が悪いと信頼関係が崩れ、診療関連死では両者を結ぶ信頼関係は危機的な状況に陥る。委員会がこの難しい局面に介入することで生じる問題を以下に述べる。

### ■ 診療関連死に置ける家族と病院との信頼関係に試案が与える影響

- 1) 委員会が家族と病院との間に入るデザインは双方の信頼関係を対立関係にシフトさせる。(27)-④、(43)

事故後に第三者の立ち入り調査が入れば、病院に問題があったと家族は感じる。悪質のものを選び出すという報告制度は、犯罪と関係ない人に嫌疑を掛けことになり人権の侵害になりそうである。事件発生後病院はくわしい院内調査を行い、責任の範囲を決め、関係改善の努力を行うが、この努力はこの時点で通用しなくなる。立ち入り調査を受けた病院のことは聞いてもらえないからである。委員会の調査が出るまで病院は手を打てず、報告が遅ればそれだけ家族の感情を刺激する。危機ともいえる人間関係の修復にはありがたくない介入である。

- 2) 診療関連死において、責任は病院が取るものであり、委員会が取るわけではない。(43)

責任を負わないのであれば、危機の対応も病院が行うべきで、家族と病院が理解しあう機会を優先すべきである。調整がつかなければ、両者の言い分の正当性を判断するのは司法の役割である。医療のプロとはいっても法的資格のない第三者が、事実上裁判につながる判断を下すことに違和感を覚える。司法判断に連結する役割はプロであっても委員会の役割にはなりえない。プロの委員会が機能するとすれば、司法が行う判断に必要な専門見解を、透明性を持ってサポートする位置しか考えられない。司法上の資格が無いプロが、同業だからといって人権に關係する介入を行い、処分につながる検査をして、違法性を判断することは司法の基本に反するのではないかと思う。

- 3) 診療関連死に遭遇した家族が求めるものは、詳しい経過報告、責任の所在、損害の保障であり、最終的に再発防止が行われ死が無駄にならないことを願う。(2)、(41)

いま多くの病院が行っていることは、透明性を持って事故の経過を説明し、病院の責任範囲を決める。判断の基準に学会の専門家などの意見を求める。病院が決めた責任範囲を家族に示し、それに応じた損害を補償する。再発予防は現場に即した改善を行い、医療機能評価機構に報告し、必要であれば公表もすることである。家族は病院の態度に納得が行かなければ司法による解決を求める。これが正当な手続きであると思う。

これに対して第三次試案の委員会の役割は、強制権により集めた死亡情報から、犯罪行為や重大な過失を警察に通告する。調査した事例は厚労省が管轄する上級の組織に報告され、上級組織は行政指導として病院を監視する立場になる。しかし、紛争解決は当事者に任せ責任は取らないということである。

- 4) 正確な事故報告には当事者の情報提供が不可欠で、病院は個人の責任を問わない形で当事者の情報を把握する。(該当行なし)

医療事故の場合、当事者は経過の一部始終を見ており、最も重要視されるのは当事者の情報であ

る。この場合、処罰を受ける可能性があれば不利なことは言わない権利が認められる。法律に業務上の犯罪が定義されている現在、公的な免責はないから病院が個人の責任を持つことで正確な情報を得ることにしている。それしか真相解明の手段は無いからである。

5) 重要な問題は医療機関の透明性の確保であり、倫理性が問われる。(41)

院内調査で重要なことは病院の透明性で、これが紛争解決と再発防止にも役立ち、医療機関の信頼性を高める結果になる。問われるものは病院の倫理性で、事故の重大さは別のものである。病院の透明性や倫理性に関係するものであればプロの自浄作用は法律上の規制を受けない。この部分にオートノミー(自治)は発揮されるべきである。仲間同士の報告義務も届け出先が厚労省や警察でない限り許容されると思う。透明度が確保されれば病院の責任も家族への補償も再発防止も矛盾なしで決まる。

6) 第三次試案は医療事故の業務上過失犯罪と刑事免責の問題に触れていない。(該当行なし)

反対意見でもこの問題は出てこないが、第三次試案の問題の根源はここにある。もし刑事訴追が無ければ、当事者の情報収集にも、病院の責任範囲を決めるにも、再発防止を行うためにも、また水平に展開して事故の原因と対策を公表するうえでも矛盾は生じない。特に家族の信頼を取り戻すためには大きな力となる。問題があるとすれば当事者の処罰に納得を求める家族の感情であるが、医療事故の場合原状回復は不可能であり、死んでお詫びをというわけにもいかず、できる範囲で誠意を持った補償しか方法が無い。家族もこのことは納得していただいていると思う。

昔は、技術者は支配者の下僕であり、下僕の過失には罰を与えることが常識だったと思われる。技術が進んで技術者の罪は技術者にしかわからなくなつた。国民が求めるものは透明性であるが、その透明性もプロで無ければ確保できない時代になっている。それと同時に技術者の人権も認められるようになり強制力による透明性確保は、技術者の人権との間に矛盾が生じる。法体系そのものにも新しい考え方必要である。

■ おわりに

第三次試案は医療安全に目的を大きく変えているが、骨格上は業務上過失の追求と処分を強く意識している。世界的な医療安全の思想は業務上過失と医療事故の免責の方向であるが、試案の方向性は有責を維持したまま、同時に医療安全を目的とする点で矛盾を生じている。

診療関連死は国民の死生観に深く関係している。しかし、死は究極の問題ではあるが終決を意味し、ある程度問題が単純化されている。診療に関連した障害、それも後遺症を起した障害はもっと複雑な要素を抱える。

ミスが関係する医療事故は、人が行う限り稀な確率であるが必ず遭遇する問題であり、被害者の補償という面では責任の範囲を含めて、質的にも量的にも膨大な問題が背後に存在する。現場での解決を重視するべきで、中央官庁が管轄する大げさなシステムは機能的にもまた問題の広がりにも耐えられないだろう。

死生観は人口の高齢化で近年大きく変わりつつあり、近い将来大きな変化が起きると予想される。人口が若く死が非現実であった時代の価値観は、国民の大部分が死を迎える今後の価値観とは異なったものになるし、医療も変わらなければならない。死の定義を官庁が主導して行うことは出来ない。問題は国民と現場に下ろされるべきである。国家の役割は技術者の監視・監督・処罰ではなく技術者を後ろからサポートとして国民のために機能することを図るべきであり、同業者は信頼をつなぐために倫理性の確保に方向性を変えるべきである。

# 真に役立つ医療安全調査委員会の実現を求めて

## — 厚生労働省の「第三次試案」に対する意見として —

2008年4月10日・日本医療労働組合連合会

### 1. 第三次試案と日本医労連の基本的立場

(1) 政府・厚生労働省は、「医療安全調査委員会（仮称）」の設置に向けた検討をすすめており、4月3日には「医療の安全の確保に向けた医療事故による死亡の原因究明・再発防止等の在り方に関する試案－第三次試案－」が公表されました。

昨年10月に出された厚生労働省の「第二次試案」では、刑事手続きとの関係について「必要な場合には警察に通報する」などと短絡的に書かれたため、医療関係者から大きな批判の声があがるとともに、政党や医療関係団体、患者団体などからもさまざまな見解や提言が出されました。

厚生労働省は「第二次試案」以降も、「診療行為に関連した死亡に係る死因究明等の在り方に関する検討会」などで議論をすすめましたが、今回の「第三次試案」は、こうした論議の到達点、現時点における厚生労働省の考え方として出されたものです。

(2) 日本医労連は、医療事故が社会問題化し出した1990年代後半からいち早く、「医療・看護事故の再発防止のための緊急提言」(1999年3月24日)を発表するなど、医療事故を防止し、患者・国民とともに、安全でゆきとどいた医療・看護を実現していくという立場を明確にして、政府に制度整備を求めるとともに、安全度チェックなど職場改善のとりくみをすすめてきました。

第三者機関の設置についても、2001年には諸団体にさきがけて、「提言・日本医労連が提案する医療事故防止委員会（仮称）の内容」(2001年4月11日)を発表し、その実現を求めて運動してきました。

(3) こうした立場から、日本医労連は、政府が「医療安全調査委員会（仮称）」の創設に動き出したことを、基本的には歓迎するものです。

今回の「第三次試案」は、刑事手続きとの関係で出されていた医療関係者の声を受け止め、内容がかなり改善されています。しかし、医療事故の被害者や遺族などの中には「責任逃れではないか」という批判があることも事実です。今後の具体化にあたっては、医療従事者と被害者・遺族、国民双方の要望を十分に勘案しつつ、真相究明と再発防止という観点からの合意づくりが重要です。国民的な議論が深まり、その合意の下に、医療事故の真相究明と再発防止、安全でゆきとどいた医療・看護の実現に真に役立つ機関として、「医療安全調査委員会（仮称。以下、「委員会」と